

INDIFERENCIA DE LOS CHILENOS RESPECTO DE LAS VIOLACIONES A LOS DERECHOS HUMANOS COMETIDAS ENTRE 1973 Y 1990

CHILEANS' INDIFFERENCE TO HUMAN RIGHTS
VIOLATIONS COMMITTED BETWEEN 1973 AND 1990

HUGO ROJAS CORRAL*

RESUMEN

A partir de la Encuesta Nacional Bicentenario (2013), este artículo explica por qué un sector de la sociedad chilena es indiferente frente a las violaciones a los derechos humanos cometidas entre 1973 y 1990. Los principales factores son: (1º) la edad: jóvenes y adultos son más indiferentes que los adultos respecto de la memoria y los derechos humanos pero, cuando tienen opinión, adoptan posiciones más activas; (2º) la posición política: quienes declaran ser personas de centro o que no se identifican con ningún partido político son más indiferentes que quienes se identifican con la izquierda o la derecha; y (3º) la percepción de conflictividad social: quienes ven el futuro del país con optimismo, pero perciben grandes conflictos, son menos indiferentes.

Palabras clave: indiferencia, derechos humanos, memoria histórica, dictadura militar, sociedad chilena.

* Versiones preliminares de este documento fueron presentadas en la conferencia *Living Together in the Aftermath of Mass Trauma and Violence: International Research Forum* (University of the Free State, Sudáfrica, 24-26 de febrero de 2014) y en el *XXXII International Congress of the Latin American Studies Association "Democracy & Memory"* (Chicago, 21-24 de mayo de 2014). Agradezco a Ignacio Irarrázaval, Eduardo Valenzuela, Pedro Irureta, Leigh A. Payne, Katherine Hite, Macarena Bonhomme y Bernardo Mackenna, ayudante de investigación. Todos los errores son de mi exclusiva responsabilidad. (Email: hugo.rojascorral@wolfson.ox.ac.uk)